

SUSCRICION.

España 3 meses 2 ptas.  
 " 1 año 7 " "  
 Estrangero. . . 11 " "  
 Ultramar. . . 15 " "

La correspondencia al Director de el periódico EL DEMOCRATA, STA. CLARA-2-pral.

# EL DEMOCRATA

ANUNCIOS Y COMERCIALES

En la página 1.ª á 2.ª rs. línea.—En la página 4.ª 1 rs línea corta.—Suscriptores rebaja convenia

Dirigirse á la administracion STA. CLARA-2-pral. ó en la imprenta de este periódico

periódico político, literario, de noticias y de intereses materiales.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRÁTICO-GUBERNAMENTAL DE LA PROVINCIA.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

Año I.

Gerona 29 de Mayo de 1881.

Núm. 8.

LA IMPOSICION DE CANDIDATOS.

Es verdaderamente desconsolador el espectáculo que nos ofrecen los grandes prohombres de la situacion en una de las cuestiones mas trascendentales sobre que descansa la pureza del régimen liberal.

Nos referimos á la designacion de candidatos para diputados á Cortes.

Aun no se ha disuelto el actual Congreso ni se ha convocado á nuevas elecciones, y ya los ministros, como si se tratara del nombramiento de unos cuantos empleados para las dependencias menos importantes de la política, se ocupan con toda preferencia en arreglar la lista de candidatos oficiales, es decir, una mayoría dócil y complaciente con todas las exigencias del poder.

El hecho no puede ser mas censurable.

El sistema sinceramente constitucional nada ha ganado, por lo visto, con la presencia en el Gobierno de los señores Sagasta, Gonzalez, Albareda y Alonso Martinez que tantas promesas de libertad y de justicia y de respeto á la opinion hicieron con su enérgica campaña contra los abusos é ilegalidades de que tan elocuentemente acusaban á los conservadores.

Vuelven, pues, los actuales gobernantes á caer en las mismas faltas y en los mismos vicios que contrajo la anterior situacion, confeccionando una representacion ficticia para el futuro Congreso, sin reparar en que los amantes sinceros de la libertad, cuantos siguen de cerca el movimiento político del pais y la conducta de los partidos que se suceden en el mando, rechazan severamente la conducta del Ministerio en este punto concreto de su política, con la que pretende arrancar á los pueblos el mas preciado de sus derechos, cual es el de la absoluta y espontánea designacion de sus representantes.

Mientras los gobiernos liberales, cualquiera que sea la forma ó el régimen político que defiendan, empleen los procedimientos, las habilidades y los irritantes abusos de que nos ocupamos, ni España adelantará un solo paso en su regeneracion política, ni será jamás una verdad el medio que las leyes conceden al cuerpo electoral para hacer valer su voluntad en el Parlamento.

Sugiérenos estas reflexiones la lectura de gran número de correspondencias, noticias particulares y periódicos de Madrid, pintando con las mas sombrías descripciones el cuadro tristísimo que ofrecen los ministerios, asediados continuamente por una multitud de pretendientes á la diputacion á Cortes, ni mas ni menos que si

se tratara de alcanzar un pingüe destino ó una silla cualquiera en la opípara mesa del presupuesto. Y lo peor no consiste en que esto suceda, porque el hecho no es tampoco nuevo en este pais donde generalmente se carece de verdadera seriedad política y de buenas prácticas parlamentarias, sino que la inmensa mayoría de esos pretendientes á quienes los ministros levantan de la nada para elevarlos á la alta categoria de magistrados de la Nacion, son por punto general hombres desconocidos, políticos advenedizos y sin méritos, ni servicios, ni condiciones para aspirar á la altísima representacion de los distritos.

¿Hasta cuándo ha de sufrir el pais la imposicion de candidatos y las arbitrariedades de que se valen los gobernantes monárquicos para dar á cada localidad la representacion individual que conviene á cada ministro?

¿Es que el gabinete Sagasta, en quien el pais liberal cifraba ayer sus mejores esperanzas cree que ni los distritos, ni los pueblos, ni los electores pueden elegir acertadamente sus legítimos representantes y pretende arrebatarles un derecho que tantos sacrificios y tanta sangre costó á los partidos liberales?

Medítelo bien el señor Sagasta, sino quiere caer en el descrédito é incurrir en los anatemas que la opinion unánime del pueblo español arrojó sobre la frente del Gabinete anterior; abra los ojos á la realidad, y considere que en la época presente mueren fatalmente todos los gobiernos, por muy fuertes y robustos que parezcan, cuando carecen del prestigio necesario para conquistar las simpatías de la opinion y mantener vivo el fuego sagrado de la gratitud y de la enseñanza de sus partidarios.

Miscelánea política.

Ha sido repuesto por disposicion superior el Ayuntamiento de Breda, suspendido por el señor Gobernador civil de la provincia. La suspension de este Ayuntamiento fué para algunos la clave de lo que podia esperarse del Sr. Moradillo, que obró, obedeciendo órdenes del señor Rius y Taulet, su amo y Señor.

Habia en Breda un Alcalde que tenia empeño formal en que el Ayuntamiento anterior rindiera sus cuentas, que no debian estar muy claras, cuando fué necesario que pasara un delegado de la autoridad á formarlas, sin que hasta la fecha hayan sido aprobadas. Aquel Alcalde fué asesinado traidora y villanamente, y se siguió una causa criminal, habiendo recaído sentencia en primera instancia condenando al procesado á

muchos años de presidio. El señor Rius y Taulet le defendió en segunda instancia y el fallo fué absolutorio.

La vindicta pública no quedó satisfecha, ni las cuentas se dieron, segun hemos indicado. Formadas de oficio, duermen el sueño de los justos en las oficinas provinciales. Y en este estado, ocurriósele á alguno, suspender al Ayuntamiento legal y nombrar precisamente al que, despues de seis años, no habia conseguido que se aprobara su gestion económica, ni con la intervencion del gran cacique, que tantas iniquidades hizo aprobar.

Y esta fué la primera de aquella serie de disposiciones que, desprovistas de todo fundamento de justicia, y sin objeto ni fin político conocido, tomó el mal aconsejado señor Moradillo, para que la superioridad se viera en la precision de desaprobadas, dejando el prestigio del Gobernador, como no quisiéramos ver nosotros en nuestros mayores adversarios.

Ha sido repuesto el Ayuntamiento de Gerona, suspendido con mucha oportunidad por el señor Gobernador constitucional de esta provincia. Esto de dictar providencias, revocadas siempre por la superioridad, no sabemos si ha de llamarse gobernar ó desgobernar. Lo que interesa es cobrar la paga, mas que mande el portero.

Al tomar posesion el Ayuntamiento de esta capital, fué nombrado alcalde el señor Coll, persona que nos merece respeto y consideracion. Mas como hemos perdido ya la carta de marear, quisiéramos que nos dijese alguno, cómo se le considera ahora en condiciones de ser Alcalde cuando ayer, ó en las últimas elecciones, no figuraba como elector en las listas, por haber sido excluido indebidamente, y con intencion no muy santa.

Entre los Concejales repuestos parece que no hay perfecta unidad de miras sobre la actitud que deben guardar. Algunos creen que seria lo mas conveniente presentar la dimision, fundados en que no pueden ser presididos en ningun caso por el señor Gobernador constitucional; y otros que deben continuar en sus puestos, pero evitando de todos modos que llegue dicho caso.

No es cierto que el señor Gobernador haya tratado de presentar su dimision. Está de cuerpo presente.

Parece que un Diputado conservador liberal que continua disfrutando de alguna influencia en

esta provincia, ha contribuido en gran parte á que haya sido eprobada la suspension del Ayuntamiento de Figueras. Porque amor con amor se paga, debe el señor Moradillo hacer todo lo que está haciendo en beneficio del partido liberal-conservador.

Se necesita un distrito para el señor Henrich, que cede el suyo de Castelltersol al señor Moradillo á cambio del de Figueras, del cual parece que el señor Henrich no está muy satisfecho.

Mientras que los amigos del señor Fabra aseguran que este es y será candidato ministerial, los amigos del Gobernador juran y perjuran lo contrario.

Es de advertir que unos y otros pertenecen al Comité constitucional fusionado en el que, por lo visto, hay unidad de miras y de accion.

### Seccion de propaganda y organizacion.

#### COMITÉ DE LLAGOSTERA.

*Presidentes honorarios:* D. Emilio Castelar.—D. Benito Gorgoll.—*Presidente efectivo:* D. Jaime Calvet.—*Vice-presidente:* D. Jaime Palahí.—*Vocales:* D. Salvador Gispert.—D. Pedro Crespi.—D. Juan Gandol Sitjar.—D. Lorenzo Bohera.—*Secretarios:* D. José Coris Corominas.—D. Miguel Millás.

### Seccion de Crónica

Definitivamente se celebra la manifestacion proteccionista en proyecto, el domingo 6 del próximo Junio. Dicho acto tendrá lugar á las 12 del dia en el local del teatro de esta capital, y segun tenemos entendido asistirán al mismo, además de las personas oficiales y corporaciones de esta ciudad, comisiones numerosas de muchos pueblos de la provincia representando las diferentes industrias que en la misma se cultivan. Sabemos tambien que se ha invitado á toda la prensa periódica del Principado para que, con su presencia, venga á robustecer el acto trascendental que se vá á llevar á cabo gracias á la iniciativa de la sociedad económica gerundense de amigos del País, á la cual no podemos menos de tributar nuestros plácemes.

Entre los oradores que tomarán la palabra en el indicado meeting se halla nuestro querido amigo y correligionario D. Miguel Avellá, de Palafrugell, presidente del Comité democrático gubernamental de aquella villa, en representacion de la clase artesana dedicada á la industria taponera.

—Nuestro apreciable colega local *La Lucha*, tomando una resolucion extrema que nosotros hubiéramos procurado evitar en su puesto, y que no podemos menos de lamentar profundamente, amantes de la conciliacion y de la concordia, ha retirado el cambio y roto toda clase de relaciones periodísticas con otro colega adicto de esta ciudad, *El Constitucional*.

Somos los primeros en deplorar que la prensa periódica, que debiera ser modelo de cultura y buenas formas, se rebaje á cierto nivel, propio únicamente de gente que no sabe del oficio, como suele decirse, ó de temperamentos sin freno solo corregibles con el tratamiento de ridiculo ó de la general reprobacion; pero, á pesar de todo, y sin pretender justificar la conducta que mutuamente se han seguido ambos colegas (y que á nosotros no nos incumbe discutir), hemos de confesar que resoluciones como la que ha tomado *La Lucha* las vemos con sentimiento, ya porque á nada positivo conducen, (aun dentro de los fines que se propone nuestro colega,) ya por el poco edificante espectáculo que se dá con ellas ante la opinion pública, único juez imparcial en esta clase de contiendas. Créalo *La Lucha*: al que haya faltado á donde quiera que va ya le perseguirá la negra sombra de su culpa y, lo que es mas, el fallo inapelable de la opinion, que jamás se equivoca.

—Segun carta de Amer que tenemos á la vista, y que no publicamos por su mucha extension, el elemento liberal unido triunfó sin oposicion en las elecciones municipales, añadiéndose

que la union tenia además por objeto rechazar en absoluto las imposiciones de quien, demasiado conocido en aquella comarca, trata de convertirse en cacique y perturbar por medio de la influencia oficial la buena armonia que afortunadamente se observa en el pueblo.

Nos parece que los liberales de Amer dan en el clavo.

—Merece citarse el desprendimiento de la Compañía fabril *Singer* que distribuyó á los pobres de Madrid, el día 27, con objeto de conmemorar el centenario de Calderon, 1000 libras de pan, 1000 de garbanzos, 500 de judias y 500 de arroz.

—Hemos tenido especial gusto en recibir el número 11 de la Revista ilustrada que se publica en la Corte *EL CRITERIO CIENTIFICO*, dedicando á D. Pedro Calderon de la Barca artículos y comisiones poéticas que firman los Sres. Gutierrez de Quevedo, Yañez-Caballero, García (D. Pedro de Alcántara), Reinante, D' Aigueville, Francos, Rodriguez García Vao, Arechavala, Barquin, Hernandez Palomino y otros conocidos publicistas.

Una preciosa alegoría ilustra este número, que recomendamos á nuestros suscritores, así como tambien todos los de esta publicacion, eco de la ciencia y de las artes, y en la que colaboran notables y distinguidos escritores de España y del extranjero.

—Haciéndonos eco de las muchísimas quejas que han llegado hasta nosotros, llamamos la atencion del Sr. Ingeniero jefe de carreteras y caminos de la provincia acerca del pésimo estado en que se halla el afirmado de la carretera general de Gerona á Francia en el trozo comprendido desde esta capital á Sarriá. ¿No podría disponer una visita facultativa á dicho punto el digno y celoso Sr. de Castro? Nosotros nos hacemos un deber en suplicárselo, esperando que nuestra gestion obtenga un buen resultado dada la galanteria que distingue á dicho funcionario.

—Galantemente invitados por el Sr. Fortuny, acreditado violinista que hace una porcion de dias viene siendo la delicia de los aficionados á la música en esta capital, el viernes tuvimos el gusto de asistir al concierto que dió en el salon del Odeon en union de los coros del *Orfeon* y de la reputada orquesta de esta ciudad dirigida por el señor Dalmau. Para satisfaccion de los artistas todos que tomaron parte en aquella agradableísima velada, debemos consignar que salimos de la misma altamente complacidos y convencidos una vez mas de que el señor Fortuny es un consumado maestro en el manejo del violin, del cual arranca las mas sentidas y armoniosas notas debido á la ligereza y limpieza de su ejecucion admirable; que el coro *Orfeon* (que tantas veces hemos tenido ocasion de aplaudir en esta capital, muy particularmente en el último baile que dió dicha sociedad en el indicado salon) está á la altura de los mejores orfeones de Cataluña, y que el señor Pibernus es el mas aventajado clarinete que hasta la fecha hemos oido. Reciban todos, nuestros modestos aunque sinceros plácemes.

—Se han recibido ya en la imprenta de nuestro periódico el número extraordinario del *Atheu* de Portugal, dedicado á la memoria de Calderon de la Barca, escrito en francés, español y portugués.

Los ejemplares se venden á peseta cada uno.

—Sería inútil empeño tratar de reseñar, siquiera á vuela pluma, las fiestas que han tenido lugar en esta capital con motivo del 2.º centenario de Calderon. Todo ha estado bien, todo se ha iniciado con calor y se ha realizado con verdadero y patriótico entusiasmo.

La exposicion de flores, las exequias en la Catedral, el certámen del Instituto y la velada literaria en el Teatro: en estos cuatro importantes actos puede condensarse cuanto se celebró en Gerona el día 25 para honrar la memoria del príncipe de la dramática española.—La primera debida á la especial iniciativa de nuestro apreciable amigo señor Girbal, estuvo bastante concurrida y, si bien no llegó á ser lo que se llama una exposicion importante, dejó entrever que no faltan en esta capital ni elementos ni buen gusto para realizar otro día de un modo mas cabal el pensamiento.—Las exequias no fueron suntuosas, pero si imponentes. El concurso fué numeroso y distinguido; la misa de *Requiem* se

cantó con acierto y embelleció la ceremonia de un modo inusitado por lo grandioso, la magnífica y en ciertos periodos sublime oracion fúnebre pronunciada por el inspirado y elocuente orador, canónigo D. Celestino Ribera, á quien enviamos por su triunfo nuestros modestos y entusiastas aplausos.—El Certámen del Instituto nos impresionó agradablemente, tanto por la lectura de los trabajos premiados de los alumnos como por la del correcto discurso del señor Obradors en elogio de Calderon. Reciba por ello nuestros plácemes el claustro del Instituto.—La velada literaria coronó dignamente las fiestas. El teatro estaba cuajado de una concurrencia tan numerosa como escogida, y valieron muchos bravos y aplausos los trabajos que se leyeron, debidos unos al mismo Calderon y otros á algunos de los señores que tomaron parte en la velada entre los que recordamos á los Sres. Grahit, Franquesa, Ferrer, Girbal, Pujol, Viñas, Palol, Botet y el director de nuestro periódico.

Merece bien de los gerundenses la Comision organizadora.

—Por falta de espacio no podemos hablar como deseáramos en este número de las representaciones que hasta la fecha se han dado en nuestro teatro por la compañía que dirige el reputado primer actor r. Valero. Baste decir, por hoy, que el cuadro podría ser mejor, pero que hasta ahora han trabajado con conciencia cuantos actores han tomado parte en las diferentes obras que se han puesto en escena, distinguiéndose sobre manera el señor Valero en los dramas de Echegaray *O locura ó santidad* y *El Gran Galeoto* en los cuales se puso á una gran altura

### Correspondencia de «El Demócrata.»

Madrid 26 Mayo de 1881.

Sr. Director de EL DEMÓCRATA.

La política, en los momentos actuales, atraviesa una crisis venturosa á que pudiera darse el nombre de crisis calderoniana. Las fiestas del Centenario han hecho palidecer todos los asuntos que á tan solemne festival no pertenecen; y ante el homenaje que la coronada villa, España entera y con España los pueblos extranjeros, que nos honran con su representacion, tributan estos dias á la memoria del sublime dramaturgo; ante las glorias del autor de *La vida es sueño* y de *El Alcalde de Zalamea*, no hay gloria alguna posible para los pechos verdaderamente españoles.

¡Poder maravilloso del genio! Doscientos años se cumplieron ayer, desde que el último hábito de la vida y el postrer reflejo de la inspiracion lucieron en la frente del gran coloso de nuestra dramática! ¡Doscientos años! ¡Dos generaciones! Y en este largo periodo de tiempo, en que costumbres y leyes, monarquías é instituciones, todo ha cambiado inexorablemente, pereciendo las formas antiguas al empuje de las formas nuevas; en este periodo, durante el que los dominadores de derecho divino cayeron derrumbados al abismo, los grandes capitanes fueron presa del descrédito, los estadistas se multiplicaron y la memoria infausta de sus hechos hace que á todos los recordemos con horror, el nombre de Calderon de la Barca, gigante en medio del infinito espacio, ha resistido los embates del tiempo y la fortuna, su gloria ha ensanchado el mundo de su dominacion y su memoria ilustre, antes que decrecer, rodeada con la aureola de la inmortalidad, se presenta hoy á nuestra vista más grande, mas potente y mas magestuosa que nunca.

El homenaje en honor de Calderon es imposible de describir, raya en lo inverosímil. Sociedades públicas y privadas, academias, liceos, congresos científicos, exposiciones, teatros, todos cuantos centros notables encierra la coronada villa, han hecho y están haciendo prodigios por contribuir al mayor esplendor de las fiestas. Los vecinos engalanan las calles y balcones, la comision oficial no desperdicia un momento, las autoridades cumplen hasta la saciedad con sus deberes de proteccion y no hay acto alguno, cuyo asistencia no sea disputada con inusitado calor, hijo del público entusiasmo.

Ochenta mil forasteros contribuyen á dar mas animacion al festival; ochenta mil forasteros, que unidos á los habituales residentes, hacen de Madrid un mar alborotado en que no se sabe que admirar mas, si el continuo ir y venir de las oleadas de gente, ó la alegría que se nota en todos los semblantes.

El Centenario de Calderon dejará gratísimo recuerdo en la corte de España. Y esta no es opinion exclusivamente mia; lo dicen así tambien los extranjeros que

Barcelona 27 Mayo 1881.

en número infinito, accediendo unos á la invitación oficial, espontáneamente los otros, han venido á tomar parte en nuestras alegrías, que hoy, más que nuestras son alegrías universales.

Las horas fúnebres de ayer, presididas por S. M. el Rey, fueron una verdadera solemnidad, y á ellas no faltó ni una sola de las notabilidades literarias, científicas y políticas de la Corte. Las tropas de la guarnición cubrían la carrera, y acompañaron después la comitiva que se dirigió á San Pedro, donde descansan los restos de Calderón. Así mismo, la recepción oficial que hubo anoche en el ayuntamiento, estuvo brillantísima, asistiendo los reyes y también la grandeza.

De la procesion de hoy no digo nada. De seis á ocho mil estudiantes de todos grupos y facultades la componen, y con esto hay bastante para que se comprenda su animación é importancia. Ha presidido el claustro de profesores y asistido también la orquesta estudiantil, ejecutando el *pasa-calle* y la *jota* compuestos exclusivamente para este acto. Esta noche además, músicas, iluminaciones, fuegos artificiales, bailes en los pabellones del Prado, representaciones en los teatros, de *La cilisa española* y de otras obras del inmortal poeta, y *Juz. Nética* en la Cibola, donde está situado el *Monte Helicon*, obra alegórica provisional, de exquisito gusto.

En resumen, el Madrid de estos días, con ser el mismo, no es ni por un asomo el Madrid ordinario. Es preciso centuplicar la bulla, la animación y el entusiasmo de siempre, para que la idea se aproxime á la verdad.

Consecuencia de todo, es que la política, (entrando en el asunto propio de mis correspondencias) atraviesa, como decía al principio, un paréntesis, capaz de helar los miembros á todos los que de ella nos ocupamos. Pero no hay temor de que semejante estado se prolongue mas que el tiempo indispensable para terminar las fiestas.

Tiene el gobierno problemas gravísimos que resolver, tales como el electoral, que paso á paso se acerca, y que, nadie lo duda, es cuestión de vida ó muerte, no tanto por las dificultades de la lucha, pues que ningún ascendiente cuentan en la opinión los conservadores, cuanto por los conflictos y derrotas parciales á que puede dar lugar el asombroso pugilato entre sus propios amigos. Tiene además que resolver la provisión de las senadurías vacantes, punto también de difícil solución; la elección de candidatos para presidir los cuerpos colegisladores, y en suma, otros asuntos á cual mas importante.

Por esta razón, el paréntesis que hoy se observa en la política no puede tardar por lo que á los partidos en general respecta, en razón á que todos necesitan aprovechar el tiempo, para organizarse los unos, para sostener su organización y propaganda los otros.

En este último caso se encuentra la democracia gubernamental. Con una organización envidiada por todos los demás partidos, con una disciplina y amor á los ideales que defiende, que ninguna otra fracción puede envanecerse de tener, sus hombres mas importantes no descuidan, ni mucho menos, los trabajos de propaganda, pacífica y legal propaganda que dicho sea en honor del posibilismo, y sin zaherir á nadie, está produciendo por doquier ópimos frutos.

En cambio el progresismo-democrático, con sus alardes batalladores y sus propósitos de revolucionarismo insensato, á ninguna parte camina, nada hace, aún que mucho espera, y cada reunión de sus Comités provinciales ó municipales es un escándalo mas que añadir á la innumerable lista de los hasta aquí sucedidos.

Predican la union, y sin embargo, la union es un mito. Ni entre sus gefes existe, ni existe entre los Comités del distrito con el provincial, ni existe entre los partidarios, unos con otros. Y esto lo prueba hasta la saciedad un hecho de que ha venido hablando estos últimos días.

El señor Martos, en la reunión últimamente celebrada por los demócratas progresistas del distrito del Hospital de Madrid, dijo á sus correligionarios que la ausencia del señor Ruiz Zorrilla obedecía á una orden de destierro dictada contra él en tiempos del señor Cánovas. La orden existía con efecto; pero el gobierno, *ipso facto* y para que no se crea que opone obstáculos á la venida del señor Zorrilla, ha derogado dicha real orden. Sin embargo las últimas noticias dicen que el gefe de los progresistas democráticos no viene á España, á pesar de los deseos manifiestos de la opinión general y de la mayoría de los individuos de su partido. Vale.—*Fábio.*

Vino el Sr. Pi y Margall y por los periódicos locales habrán podido mis lectores formarse una idea del recibimiento que se le dispensó. No pudo hospedarse en casa del Sr. Tutau como se había dicho y anuncié en mi anterior, por la razón de que el ex-ministro de Hacienda de la República Española hubo de quedarse en Figueras á consecuencia de la enfermedad de su querida hija y de la gravísima dolencia que aqueja á la mayor de sus nietecitas, desahuciada por los medicos hermanos Suñer y Capdevila.

El domingo dió el Sr. Pi la anunciada conferencia en el Circo Ecuestre que se hallaba lleno de bote en bote y á fé que su discurso, como habrán podido ver mis lectores en los periódicos locales que lo han insertado integro, no reviste la importancia que se esperaba, pues de él se saca escasa enseñanza ya que á pretexto de que sus palabras iban dirigidas á los federalistas catalanes, los mas ilustrados de España segun afirmó el orador, se abstuvo este de entrar en el fondo de la cuestión del pacto y no presentó soluciones prácticas respecto á los ideales del partido de cuya jefatura se ha investido.

Donde los autonomistas dieron evidentes muestras de que continúan siendo lo que siempre han sido, esto es, intransigentes, indisciplinados, en una palabra que tiene cada cual un criterio particular sobre el pacto y la federación, fué en el banquete con que se obsequió en el Salon de Flora (Gracia) al Sr. Pi y Margall el lunes al medio día. Los diálogos de los oradores, la intemperancia de muchos comensales, la intervencion de un representante de la autoridad (que segun se dice fué reclamada por uno de los individuos de la comision organizadora), la necesidad de que el Sr. Pi y el Sr. Almirall intervinieran para acallar la confusión que reinaba, etc. etc. retratan al vivo á un partido político que se preciaba de serio y lo que puede esperarse de él si algun día llegaba la democracia á ser poder. Los calificativos de apóstata al Sr. Figueras y á cuantos demócratas no estan al lado del Sr. Pi y Margall; la especie de lucha entre los Sres. Matas y Suñer y Capdevila representantes de Figueras y el Sr. Guerra que lo era de Gerona, respecto á si aquella población ó esa capital son la capital del Ampurdan y la cuna de la democracia ampurdanesa; el saludo de uno de los oradores á los nietos de San Vicente Ferrer, representantes de Valencia, calificativo que rechazó uno de estos diciendo con estentórea voz ¡No! no somos nietos de S. Vicente Ferrer, somos los nietos de las Germanias!; los brindis á la Commune de Paris como representación y germen al al propio tiempo del federalismo francés; el representante del socialismo saludando y adhiriéndose al pacto de los autonomistas que es la negación de aquel, etc. etc. darán á mis lectores una idea de la fraternidad que reinó en el banquete, de la armonía entre los comensales; qué tal será la armonía que reinará en el partido!

Los catalanistas avanzados obsequiaron con una velada literaria al Sr. Pi y Margall é igual honra le ha dispensado, como historiador y filósofo, el Ateneo Barcelonés. En ambas se leyeron inspirados trabajos, mas debo ocuparme especialmente de la segunda en la que el Sr. Roca y Roca, director de *La Gaceta de Cataluña* leyó con la robusta entonación que le distingue, una magnífica oda titulada *Gerona* en la que en brillantes estancias demuestra que no era Francia la que hizo la guerra á España, sino un hombre ambicioso, idolo para sus soldados y que en la defensa de los muros de esa inmortal ciudad no fué Cataluña aislada la que hizo frente al coloso de la guerra, sino España; Cataluña por los bravos gerundenses y Castilla por el héroe del sitio, por el mártir Alvarez de Castro. Terminó dicha velada con un discurso del Sr. Pi y Margall en el que ocupándose del renacimiento literario catalan recomendó á los escritores que cultivasen la lengua castellana y en ella escribiesen sus obras. Este discurso ha caído como una bomba en el campo catalanista, pues de sus mismas palabras se desprende que el *barcelonés* Pi y Margall *no es catalán* y vé con no muy buenos ojos nuestro renacimiento literario. Son, como comprenderán mis lectores, muchísimos los descontentos por el último discurso del jefe pactista y no es de extrañar cuando la mayor parte de los elementos pactistas habrán sido reclutados á pretesto del catalismo!

El *Diari Catalá*, órgano de los pactistas, en su afán de zaherir á los demócratas de otras procedencias y especialmente á los gubernamentales y para exagerar el recibimiento y obsequios dispensados al Sr. Pi, ha publicado un suelto que titula *Xiu... xiu* en el cual dice haber oído en círculos autorizados (¿qué círculos serán esos?) que en vista de la ovación tributada al Sr. Pi y Margall se había teleografiado al Sr. Castelar indicándole la con-

veniencia de suspender su proyectado viaje á Barcelona. No hay tal cosa, y sino sobreviene ningún contratiempo el ilustre orador, jefe de la democracia gubernamental, realizará por todo el próximo mes su anunciado viaje á Huesca, Zaragoza, Lérida y Barcelona, en cuyas poblaciones dejará oír su elocuente voz, repitiendo y ratificando los principios fundamentales de nuestro credo político y los procedimientos que han de llevarnos al triunfo de nuestras salvadoras ideas.—Y basta por hoy.—*Clarís.*

## Remitidos.

Sr. Director de EL DEMÓCRATA.

Castelló de Ampurias 23 Mayo de 1880.

Mi estimado amigo: Me ha de permitir V. contestar dos líneas al último párrafo de la hoja circulada en esta villa, de que se ocupó el último número de EL DEMÓCRATA, supuesto que en él se habla directamente de mi humilde persona.

Contando, pues, con su benevolencia, paso á cumplir mi propósito.

Mi casa está siempre á disposición de cuantas personas tengo yo por honradas y dignas, y se sirvan visitarla ó escojerla como centro de sus reuniones. Hé aquí por qué no entrarán jamás en ella algunos de los firmantes del párrafo á que contesto.

Cuando pi la á dichos señores patente de consecuencia política ó consejo sobre mi conducta particular, estarán en su derecho librándomela ó negándomela, y aconsejándome; pero hoy me tienen sin cuidado sus apreciaciones sobre ambas cosas. Descuiden, que cuando necesite de su autoridad para acreditarme ó ilustrarme, ya les pasaré recado.

Recibo instrucciones de quien juzgo que puede dárme las, y las doy á quien puedo, ó quiere de mí recibirlas. Y en esto me diferencio precisamente de los *históricos* firmantes de la hoja con sabida, quienes no las dan porque no tienen quien las reciba, pero en cambio las reciben de quienes no debieran, si estiman el decoro del partido democrático á que dicen pertenecer.

Y he dicho, como dicen los *históricos*.

SALVADOR GENÍS.

Sr. Director de EL DEMÓCRATA.

Castelló de Ampurias 25 Mayo de 1881.

Muy Sr. mio y apreciable correligionario: debía V. comprender, en mi concepto, que la insercion de un nuevo comité en el periódico de su digna direccion causaria mala impresion á los *históricos* demócratas amigos míos de esta localidad, por las consecuencias que podia traer la referida insercion, y ahí tiene V. el porqué me causó indignacion ver un comité neófito en el posibilismo por mas que V. crea lo contrario. Sin embargo, bien venidos sean si con sinceridad vienen á engrosar las filas de la democracia gubernamental.

Por otra parte Sr. Director, y no aludo á V., podrá ser útil todo esto á una política de «trastienda»; pero es altamente anti-gubernamental provocar rivalidades de partido, como así ha sucedido, en una población donde los ánimos están sobrecitados por las muchas irregularidades que pesan sobre la administración municipal caída segun resulta de los anuncios publicados con frecuencia por todas las calles de esta villa.

Respecto á que la conducta que se sigue obedece, como V. supone, á miras bastardas de localidad, quizás de ello podrá enterar á V. su corresponsal de esta.

Por lo demás, mis amigos aceptan los consejos que V. dá á los suyos y están conformes en cortar toda polémica con tal que el anónimo corresponsal de EL DEMÓCRATA directa ó indirectamente no les aluda. Conste.

Con esta ocasion se efrece de V. su atento S. S. y correligionarios q. s. m. b.

RAMON M. MASELIS.

Imprenta de Paciano Torres.

**PILDORAS DE LOURDES.**

**PURGANTES**  
anti-biliosas, depurativas.

De acción fácil y segura, toleradas por los estómagos más delicados. Se vende a 6 rs. caja en las principales farmacias.

Depósito: Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.



**¡JA NO 'S CUS Á MA!**

PER 10 RALS SETMANALS NO MÉS.

La Companyia fabril «Singer» ha resolt lo problema, en benefici del públich.

Rés d' entrada, ni aument, ni fer cap adelants.

**NO MÉS 10 RALS SETMANALS.**

CARRER D' ABEURADORS, 8,

**GIRONA.**

**TÓNICO-GENITALES.**

Célebres pildoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad. Su uso está exento de todo peligro. Se venden en las principales farmacias, a 30 rs. caja, y se remiten por correo a cambio de sellos.

Dr. Morales, Carretas, 39.—Madrid.

ESTRACTO VEGETAL

**AGUA SILVIANA.**

Este auxiliar vegetal en pocos días no deja una cana volviendo el cabello al estado primitivo; su uso como el de la pomada ó aceite. Precio 4 pesetas.

Peluquería de Pagés, Abeuradors n.º 1 y Constitución 11. y Quincallería de Detrell. GERONA.

Nota.—También está de venta la *Tintura Americana* instantánea para la barba.

**CAFÉ NERVINO MEDICINAL.**

MARAVILLOSO SECRETO ÁRABE EXCLUSIVO DEL DOCTOR MORALES.

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende a 12 y 20 reales caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En GERONA, farmacia de Joaquín Ametller.

DOCTOR MORALES, Carretas, 39, principal, Madrid.

**2,000,000 de Reales á ganar.**

Tan enorme cantidad es en el caso más feliz el premio mayor del próximo Sorteo de Dinero aprobado por el Gobierno en Hamburgo Alemania.

El Gobierno de la ciudad libre de Hamburgo, garantiza, con toda la hacienda pública del puntual desembolso de los premios. Peñeciendo Hamburgo a las ciudades más ricas de Alemania no cabe dudar la solidez de la empresa además del enorme premio mayor de 2,000,000 de Reales que en el caso más afortunado se puede ganar en este Sorteo de Dinero, el mismo contiene espicialmente los premios siguientes:

1 premio mayor de 1,250,000 = 1,250,000	24 premios de 50,000 = 1,200,000
1 premio de 750,000 = 750,000	5            20,000 = 100,000
1            500,000 = 500,000	3            30,000 = 90,000
1            375,000 = 375,000	54          25,000 = 1,350,000
1            250,000 = 250,000	5            20,000 = 100,000
2            200,000 = 400,000	105        15,000 = 1,575,000
3            150,000 = 450,000	263        10,000 = 2,630,000
4            125,000 = 500,000	12          7,500 = 900,000
2            100,000 = 200,000	2            6,000 = 12,000
12          75,000 = 900,000	631        5,000 = 3,155,000
1            60,000 = 60,000	etc. etc.

Enjuno 51,700 premios que serán sorteados en 7 secciones existiendo tan solo 100,000 billetes la probabilidad de ganar es grandísima pues debe ganarse **mas que la mitad** de todos los billetes.

El precio de los billetes es oficialmente fijado e importa para todas las extracciones de las dos primeras secciones:

- 90 Reales por un billete original entero,
- 45 Reales por medio billete original,
- 22 1/2 Reales por la 4.ª parte de un billete original.

Observamos expresamente que no remitimos sino billetes originales reestados del escudo de armas de Hamburgo y de la firma de la dirección general del sorteo. Son, pues, billetes originales tambien los medos y cuartas partes.

Al dar la orden sirvase remitir al mismo tiempo el importe de los billetes en carzados en letras sobre Madrid, Barcelona u otros puntos principales de España, libranza del Giro mútuo, billetes de banco españoles ó sellos de correo de ese país.

Tan pronto como recibamos la remesa remitiremos a cada tenedor de billete la lista oficial de la misma. El importe ganado está desde luego á disposición en nuestras relaciones con todas las plazas principales de España nos permitiremos remitir los premios ganados tambien en el paradero de los premiados. Tambien se publican despues de cada extracción los premios en todos los periódicos principales rogamos dirigirse con toda confianza y directamente los encargos a la brevedad posible; pero de todos modos antes de principio del sorteo y en ningun caso en fecha posterior al

15 de Junio próximo.

La casa expendedora principal del Sorteo ISENTHAL Y C.ª HAMBURGO (Alemania).

Llevamos en castelano la correspondencia con nuestros clientes. Las cartas llegan a las 80 horas de España a Hamburgo. Hace casi 100 años que existe en esta ciudad una casa que es conocida en todas partes en España y en todas partes por la confianza que hasta la fecha nos ha dispensado y prometemos mostrar los signos de la misma tambien en lo sucesivo sirviendo exacta y puntualmente de cuantas ó denes se nos dirijan.

**SOMBRERERÍA**

de **Ramon Burset,**

(BAJO LOS ARCOS DE CASA CARLES.)

Se fabrican sombreros de seda y de castor á última novedad y á gusto del comprador.

Tambien se reforman y se lavan los de seda, castor, paja, panamá y jipijapa.

En el mismo establecimiento hay un grande y variado surtido de instrumentos de las mejores fábricas de España, Francia y Alemania.

**Al Estandarte Catalan.**

**CESTERIA DE JAIME ARQUER.**

PLATERIA-13-GERONA.

El dueño de dicho establecimiento ofrece al público sus mejorables trabajos y además un grande y variado surtido en géneros españoles y extranjeros, á precios sumamente módicos.

**SOMBRERERÍA**

de **José Sendra,**

Plaza de la Constitución, 7.

Grande y variado surtido de sombreros de fieltro y de castor á precios sumamente módicos.—Especialidad en la confección de sombreros para niños.

**DETRELL.**

Plaza de la Constitución, n.º 9.

Quincallería, - Bisutería, - Ferretería, Perfumería, (especialidad.)

Recientemente instalado dicho establecimiento, su propietario tiene el gusto de anunciarlo, añadiendo que en el mismo hallarán los consumidores los objetos de mas ALTA NOVEDAD tanto del país como extranjeros. Los precios aunque fijos, sumamente módicos.

**EPILEPSIA Ó ACCIDENTES NERVIOSOS**

vulgo MAL DE CORAZON alferécia ó mal de San Pau en Cataluña, así como todas las enfermedades nerviosas tenidas por incurables, se CURAN radicalmente con les

**PASTILLAS ANTI-EPILEPTICAS DE OCHOA.**

cuyos prodigiosos resultados son constantemente la admiracion de enfermos que padecian la epilepsia ó accidentes nerviosos veinte y treinta años. Depósitos en las principales farmacias.—En BARCELONA, Farmacia de D. Magin Torres, S. Ramon, 2.—Madrid, Duque de Alba, 15, segundo derecha.—SE REMITEN PROSPECTOS GRATIS.